

# DOMAINE DES PATRIS



Yves MORARD



Caromb (84)



10 ha de vignes



bio et vin nature, AOP Ventoux



## Aménagements agroforestiers

Toutes les haies sont plantées à 3 m du rang de vigne et mesurent de 2m à 2m40 de large.

### Bousquet

Une haie de bordure à l'ouest d'un grenache de 1965.



### Foullignan

Une haie intraparcellaire de 140m séparant des grenaches de 1989 et des carignans de 1980.



### Serres

2 haies diversifiées (cypres cierge, ciste, romarin, arbusier, pistachier térébinthe, figuier...) de 80m plantées en 2001 en bord d'une vigne de syrah plantée en même temps.





## PRÉSENTATION DU DOMAINE ET MISE EN PLACE DE L'AGROFORESTERIE

Yves Morard a repris l'exploitation familiale en 1985 après une expérience en tant que vinificateur au Liban. Il a monté la cave particulière et c'est sous l'impulsion de son fils et à la faveur d'une opportunité qu'il a planté des haies sur 3 parcelles de son exploitation.



## CONDUITE DES ARBRES SUR LA PARCELLE

A l'époque, les plants avaient été financés par des aides. Seuls les temps de travaux de plantation et d'entretien restaient à charge du vigneron. Les plants ont été arrosés les 3 premières années et entretenus au motoculteur. Par la suite, il n'y a pas eu d'entretien particulier. Les arbres les plus hauts sont aujourd'hui les cyprès cierges à environ 6m. Et la haie atteint 2 m de large.



## CONDUITE DE LA VIGNE SUR LA PARCELLE

La vigne est conduite en cordon de royat et plantée à 2m10 \* 1m. Le sol reste enherbé jusqu'à mai/juin pour faciliter le passage du tracteur pendant la période de traitement puis il est travaillé sur l'inter-rang, notamment entre la haie et la vigne. Le rang est travaillé à l'intercep. Le rendement moyen est de 30hl/ha. La fertilisation est organique.



## TÉMOIGNAGE DU VIGNERON

J'apprécie l'aspect paysager et la biodiversité qu'apportent ces haies. Et sur cette parcelle, elles me protègent du risque d'accident lié au talus. J'ai choisi d'ajouter des fruitiers dans la haie pour profiter des fruits en saison (autoconsommation). Pour moi, ces aspects positifs compensent les pertes de rendement liées à la concurrence des haies.



## SI C'ÉTAIT À REFAIRE

J'évitais de planter de la coronille qui a tendance à envahir la vigne.



## BILAN ET PERSPECTIVE

Yves Morard est maintenant à la retraite et n'a pas de reprendre à ce jour.